
Messe du samedi 1er janvier 2021 
Solennité de Marie mère de Dieu 

 

 

Accueil par le célébrant de la messe de 7h25 à ND de la Garde à Marseille 
Juste avant les psaumes et cantiques qui précèdent toujours la 1ère messe du matin 

Frères et sœurs, en ce tout début de l’année, nous vous proposons d’invoquer l’Esprit Saint [suivra 
juste après un très bel hymne à l’Esprit Saint, chanté par les religieuses qui animent le Sanctuaire] : 
qu’Il donne à notre monde qui en a tant besoin des grâces de consolation et de paix, (...) qu’Il inspire 
chacune de nos décisions, pour qu’elles aient toutes un goût de l’évangile du Christ ! 

Nous célébrons aujourd’hui la maternité divine de Marie. 

 
 

Première Lecture (Nb 6, 22-27) 
« Ils invoqueront mon Nom sur les fils d’Israël, et moi, je les bénirai » 

22Le Seigneur parla à Moïse. Il dit : 23« Parle à Aaron et à ses fils. Tu leur diras :  
Voici en quels termes vous bénirez les fils d’Israël : 

  24“Que le Seigneur te bénisse et te garde ! 
25Que le Seigneur fasse briller sur toi Son visage,  

qu’Il te prenne en grâce ! 
26Que le Seigneur tourne vers toi Son visage,  

qu’Il t’apporte la paix !” 

27Ils invoqueront ainsi mon Nom sur les fils d'Israël, et moi, je les bénirai. » 

– Parole du Seigneur. 

 
 

Psaume Ps 66 (67), 2-3, 5, 6.8 
R/ 2aQue Dieu nous prenne en grâce et qu’Il nous bénisse ! 

  2Que Dieu nous prenne en grâce et nous bénisse, 
que Son visage s’illumine pour nous ; 

  3et Ton chemin sera connu sur la terre, 
Ton salut, parmi toutes les nations. 

  5Que les nations chantent leur joie, 
car Tu gouvernes le monde avec justice ;  
Tu gouvernes les peuples avec droiture, 
Sur la terre Tu conduis les nations 

   4 et 6Que les peuples, Dieu, Te rendent grâce ; 
qu'ils Te rendent grâce tous ensemble ! 

[7La terre a donné son fruit ;  
Dieu, notre Dieu, nous bénit.] 

  8Que Dieu nous bénisse, 
et que la terre tout entière L’adore ! 

 [Entre crochets] le verset 7 qui était le seul 
à manquer pour avoir le psaume complet 

(NB : les versets 4 et 6 sont identiques) 

ND de la Garde dans la brume 
épaisse juste avant la messe 

de ce 1er janvier matin 

 Osons désirer cela pour nous-
mêmes et pour ceux que nous 
aimons (et même le formuler 

dans nos vœux !) : que le Seigneur 
fasse briller sur nous Son visage ! 

Aidé de son servant de messe, 
le prêtre encense l’autel 

 Si nous acceptons Sa grâce,  
on Le verra rien que sur notre visage ! 

 Conséquence donnée ici par David  
(n’est-ce pas lui le psalmiste du jour ?)  

dans ce psaume (étonnante pour un Juif)… 

 …c’est sur toute la terre (et pas 
seulement parmi les Juifs !) que le 
Chemin du Seigneur sera connu ! 

 Les "nations" sont invitées à chanter leur 
joie… et (surtout !) à accepter le Seigneur 

pour les "conduire", les "gouverner" ! 

 La 2e lecture du jour va nous le dire : l’enfant 
qui nous est né (comme nous le disait la 1ère 
lecture de la nuit de Noël) n’est pas venu du 

Ciel porté par les anges : il est né d’une femme 
de "la terre", qui ainsi "a donné son fruit" 

 Et c’est "toute 
la terre" qui est 

appelée à 
"L’adorer" ! 



Deuxième Lecture (Ga 4, 4-7) 
« Dieu a envoyé son Fils, né d’une femme » 

Frères, 

  4Lorsqu’est venue la plénitude des temps, 
Dieu a envoyé Son Fils, 
né d’une femme 
et soumis à la loi de Moïse, 

  5afin de racheter ceux qui étaient soumis à la Loi 
et pour que nous soyons adoptés comme fils. 

  6Et voici la preuve que vous êtes des fils : 
                    Dieu a envoyé l’Esprit de Son Fils dans nos cœurs,  
    et cet Esprit crie "Abba !",  
         c’est-à-dire : "Père !" 

  7Ainsi tu n’es plus esclave, mais fils, 
et puisque tu es fils, tu es aussi héritier : 
c’est l’œuvre de Dieu. 

– Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (cf. He 1, 1-2) 

Alléluia. Alléluia. 
À bien des reprises, Dieu, dans le passé, 
a parlé à nos pères par les prophètes ; 
à la fin, en ces jours où nous sommes, 
Il nous a parlé par Son Fils. 
Alléluia. 

 

Évangile (Lc 2, 16-21)  
« Ils découvrirent Marie et Joseph, avec le nouveau-né.  
Quand fut arrivé le huitième jour, l’enfant reçut le Nom de Jésus » 

15Lorsque les anges eurent quitté les bergers pour le ciel,  
ceux-ci se disaient entre eux :  
« Allons jusqu’à Bethléem pour voir ce qui est arrivé,  
l’événement que le Seigneur nous a fait connaître. » 

16Ils se hâtèrent d’y aller, et ils découvrirent Marie et Joseph,  
avec le nouveau-né couché dans la mangeoire. 

17Après avoir vu, ils racontèrent ce qui leur avait été annoncé au sujet de cet enfant. 
18Et tous ceux qui entendirent s’étonnaient de ce que leur racontaient les bergers. 

19Marie, cependant, retenait tous ces événements et les méditait dans son cœur. 
20Les bergers repartirent ; ils glorifiaient et louaient Dieu pour tout ce qu’ils avaient entendu et vu, 

selon ce qui leur avait été annoncé. 

21Quand fut arrivé le huitième jour, celui de la circoncision, l’enfant reçut le Nom de Jésus,  
le Nom que l’ange lui avait donné avant sa conception. 

– Acclamons la Parole de Dieu. 

  8Dans la même région, il y avait des bergers qui vivaient dehors  
et passaient la nuit dans les champs pour garder leurs troupeaux. 

  9L’ange du Seigneur se présenta devant eux,  
et la gloire du Seigneur les enveloppa de sa lumière.  
Ils furent saisis d’une grande crainte. 

10Alors l’ange leur dit : « Ne craignez pas,  
car voici que je vous annonce une bonne nouvelle,  
qui sera une grande joie pour tout le peuple : 

11Aujourd’hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur  
qui est le Christ, le Seigneur. 

12Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né  
emmailloté et couché dans une mangeoire. » 

13Et soudain, il y eut avec l’ange une troupe céleste innombrable,  
qui louait Dieu en disant : 14« Gloire à Dieu au plus haut des Cieux,  
et paix sur la terre aux hommes, qu’Il aime. » 

 Jésus est Juif, "soumis 
à la Loi de Moïse"…            

 Rappelons les 7 versets précédents : la 2e partie de ceux 
qui nous étaient donnés à la messe de la nuit de Noël 

 …mais Il est d’abord  
"Fils de Dieu", donc… 

 …c’est d’abord 
à Lui qu’Il obéit… 
 …et Il invite tous les Juifs  
       à laisser l’Esprit en eux…  …dire comme Lui "Père" à Dieu 

qui leur donna Moïse et la Loi ! 
 La voilà 
la 2e Bonne 

Nouvelle 
pour eux et 
pour tous… 

 …nous sommes tous "adoptés" 
comme fils et filles de Dieu ! 

 Grande Bonne 
Nouvelle : le Messie 

annoncé est né,  
Il est aussi  

Sauveur et Seigneur 

 L’ange du Seigneur (on imagine que c’est 
Gabriel) dit au v.11 cinq choses importantes au 
sujet de l’enfant 1. "aujourd’hui" "vous est né", 
2. "dans la ville de David" (Il est Fils de David),  
3. "un Sauveur" (Il nous sauve de nos péchés),  

4."le Christ", 5. "le Seigneur" (Il est Dieu !) 

 Il se 
hâtent de 
venir voir, 

comme 
Marie 
s’était  

hâtée vers 
Elisabeth 

 Le Messie, fils de David 
annoncé depuis tant de 

siècles enfin là, et Il va nous 
sauver, et avec la puissance 

de Dieu Lui-même… 
 N’y avait-il pas là 
sujet d’étonnement 
(pour Marie-Joseph, 

et les quelques 
humbles proches 
venus eaux aussi  
        à la crèche)… 

 …et aussi de louange 
pour les bergers et de 

méditation pour Marie ! 

 "Tu lui donneras le nom de Jésus" 
avait dit l’ange du Seigneur à Joseph 



Homélie 
Père Olivier Spinoza, recteur du Sanctuaire 

Frères et sœurs, nous faisons tous l’expérience du temps qui passe, passe vite, ou qui semble parfois 
nous user, user nos vies. Mais en ce premier jour de l’année l’Eglise nous fait entendre « Lorsqu’est 
venue la plénitude des temps, Dieu envoyé Son Fils… » ! 

Nous faisons dans la foi l’expérience d’un « temps » autre que le temps qui s’enfuit : un temps 
« plein », rempli de la plénitude du Christ, un temps qui n’est pas éphémère mais plein de vie. Car en 
Lui, par Lui (le Christ) se tient la plénitude de vie ; comme le dit si bien Saint Jean [dans son prologue] 
« en Lui nous avons reçu grâce après grâce » ; en Lui se trouve la plénitude du « mystère ». 

Or le temps devient « plein » quand nous aimons à la manière du Christ, quand nous apprenons à la 
lumière de l’Esprit Saint, et quand nous tenons la vocation que le Père nous a confiée : quand nous 
faisons ce que nous avons à faire avec les grâces, dons et charismes qu’Il nous a donnés. Et c’est cela 
qui « fait la gloire de Dieu » ! 

« Celui qui aime a déjà franchi la mort » [dit le chant d’Akepsimas souvent choisi pour les obsèques] ; 
inversement, le temps que nous ne passons pas à aimer est du temps mort, perdu. Alors, sachant cela, 
plongeons-nous en Dieu, dans l’action de Dieu en nous, dans la prière de l’Esprit Saint « dans nos 
cœurs », pour « crier » avec Lui : "Abba !", c’est-à-dire : "Père !". Nous comprendrons alors que nous 
sommes unis, en communion, les uns avec les autres. Alors nous sentirons que c’est cela qui fait la 
grâce de Dieu ! 

Marie a donné la plénitude de son corps à l’Humanité tout entière en accueillant en son sein la 
plénitude de la vie. Qu’elle nous apprenne, à chacun d’entre nous, à vivre sa vocation (époux, parents, 
grands-parents, consacrés…) dans une même plénitude de vie ! Que nous puissions vivre avec le plus 
de plénitude possible tout ce que nous avons à vivre, en exerçant tous les talents, dons et charismes 
que le Père nous a donnés, pour que l’Homme Nouveau que nous sommes tous en train de devenir, 
nous ne vivions que « du temps plein » qui agit en Dieu, Amen. 

 

Commentaire Prions en Eglise de la 1ère Lecture 
Sœur Emmanuelle Billoteau 

Bénissons-nous les uns les autres 

En cette fête de Marie, Mère de Dieu, premier jour de l’année civile, la liturgie nous propose la 
bénédiction du livre des Nombres. N’est-elle pas liée au vœu créateur et recréateur de Dieu pour 
l’humanité (Gn 1 ; Lc 24) ? Une humanité conviée à le rencontrer et à faire fructifier ses dons 
– autrement dit, à laisser croître « l’homme intérieur » (2 Co 4. 16, Ep 3. 16). En tant que rois, prêtres 
et prophètes, n’hésitons pas à nous approprier cette bénédiction et à l’appeler sur nos semblables. 

 

Clé de lecture Prions en Eglise de la 2e lecture 
Roselyne Dupont-Roc, bibliste 

« Dieu a envoyé Son Fils » 

En quelques lignes de la Lettre aux Galates, Paul donne un condensé de la foi chrétienne (il ne parle 
pas de la Résurrection : il l’a déjà évoquée dans la salutation). Ici, la perspective immense qu’il ouvre 
est celle des alliances successives tout au long de l’histoire d’Israël : depuis les temps les plus anciens, 
Dieu n’a cessé de s’approcher de Son Peuple et des humains jusqu’à les rejoindre dans Son Fils Jésus. 
En celui-ci, dont Paul affirme sobrement la pleine humanité et la judéité, Dieu se donne totalement à 
nous et nous rend « capables de Dieu ». St Irénée de Lyon dira magnifiquement que le Fils est venu 
pour « accoutumer l’homme à saisir Dieu est accoutumer Dieu à habiter dans l’être humain » ! 



Les paroles de bénédiction du prêtre avant la bénédiction 

Que dans sa maternité spirituelle de mère du Christ, mère de Dieu, la Vierge Marie nous accompagne 
toute cette année 2022 ! Et n’hésitons pas à nous souhaiter les uns les autres une année 2022 de 
« temps plein » vraiment unis à notre Seigneur, et qui fasse la gloire de Dieu ! 

 

Bénédiction solennelle 

Dieu est la source et l’origine de toute bénédiction ; qu’Il vous accorde Sa grâce, qu’Il répande sur vous 
Sa bénédiction en abondance et vous maintienne en bonne santé tout au long de l’année. – Amen. 

Qu’Il garde intacte votre foi, qu’Il affermisse votre espérance, qu’Il vous donne de persévérer jusqu’au 
bout dans une patiente charité. – Amen.  

Qu’Il dispose en Sa Paix vos jours et vos actes, qu’Il exauce vos prières ici et en tout lieu, et vous fasse 
heureusement parvenir à la vie éternelle ! – Amen.  

 

Les psaumes et cantiques qui ont précédé la messe 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ND de la Garde ce 1er janvier une fois la 
nuit tombée comme on aurait dû la voie 

au petit matin sans la brume épaisse  
(et très inattendue à Marseille !) 

ND de la 
Garde encore 
dans la brume 
juste après la 
messe de ce 
1er janvier 

7h25 

 Mon Dieu, 
que j’aime  

ce psaume ! 



Les psaumes et cantiques qui ont précédé la messe (suite et fin)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


